

Grupo de trabajo “*Conociendo nuestro entorno*”

CFIE de Ciudad Rodrigo

5 de mayo de 2018



- Ruta de las huellas fósiles
- Ruta GR-10

Santiago Ajenjo

Monsagro

El nombre de **Monsagro**, proviene del latín "**Mons sacer**", es decir, monte sagrado. Lo que no está tan claro es su origen.

Hay varias hipótesis al respecto, aunque no es mucha la documentación existente.

- ✓ La primera de las teorías acerca del nombre data del periodo prerromano y hace referencia a la existencia de algún pico en el que se diera culto a una divinidad de la época.
- ✓ En otra, se cuenta que las tierras habrían sido concedidas por el rey Alfonso I a un caballero francés que había guerreado junto a él contra los moros. Está debidamente documentado que posteriormente, durante el reinado de Alfonso VI, se repobló la Sierra de Francia con los vasallos del francés Raimundo de Borgoña, pero según la anterior hipótesis, Monsagro ya existiría como núcleo poblado.
- ✓ Otra data de **1191**, según la cual, el Obispo Martín, prelado de la diócesis de Ciudad Rodrigo, sería el fundador de la aldea de Monsagro, con el fin de tener pastos frescos durante el periodo estival para sus ganados.
- ✓ Por último, otro relato hace referencia a que cuando los árabes invadieron la zona un grupo de cristianos comandados por un personaje al que llamaban Obispo Hilario (no está claro que se tratara realmente de un obispo, ya que no está documentada la existencia de la diócesis mirobrigense en esa época), se refugió en las montañas de lo que ahora conocemos como Sierra de Francia. En esas montañas tuvo lugar una sangrienta batalla contra los árabes, en el lugar que desde entonces se llamó Monsagro (Mons Sacer, acaso Monte Sagrado, acaso Monte Sangriento); en esa batalla el Obispo Hilario resultó gravemente herido, falleciendo poco después a poca distancia de allí. En el año 1600 unos labradores descubrieron un sepulcro con unos huesos que inmediatamente se atribuyeron al famoso Obispo Hilario, llevando estos restos a la iglesia de Sepulcro Hilario, pueblo que debe su nombre a esta historia,

1. Ruta de las huellas fósiles



La *ruta de las Huellas Fósiles* es una iniciativa desarrollada por la Facultad de Geología de la Universidad de Salamanca, en colaboración con el Ayuntamiento de Monsagro y la Diputación de Salamanca que se inauguró en marzo de 2015.

Hace un recorrido por el pueblo, observando que en muchas de las fachadas de sus edificios aparecen restos de fósiles marinos.

Lorena Serrano, alumna que participó en el proyecto, ha explicado que la zona de Monsagro y el Valle del Parque Natural de Las Batuecas hace más de 450 millones de años fue “*un fondo marino muy frío*” situado en aquella época muy cerca del Polo Sur. Tras los movimientos de las placas estas tierras emergieron y de ahí provienen todos los fósiles.

Las cuarcitas, abundantes en los canchales que rodean Monsagro, se originaron por la compactación y deformación de los fondos arenosos de ese mar de aguas poco profundas, fueron usadas por los habitantes de Monsagro para la construcción de sus viviendas creando un auténtico “museo al aire libre de fósiles”.

En general, a todos estos fósiles marinos los científicos los han denominado “*icnofósiles*”, que son las huellas de diferentes seres vivos como los trilobites, gusanos y otras especies marinas, además de efectos naturales como las ondulaciones del oleaje que, tras fosilizarse quedaron grabadas en las piedras.

Las huellas fósiles de los trilobites, han dado lugar a formaciones como *cruzianas*, que reflejan sus desplazamientos o *rusophycus* que representan zonas de reposo. Los gusanos marinos han dejado huellas como los *skolithos*, galerías verticales utilizadas de morada, y estructuras en forma de cono llamadas *daedalus*.

Comenzamos la ruta en la carretera que nos trae hasta Monsagro, junto al cartel que nos indica el comienzo de la misma.



Bajamos por la carretera, dejando el colegio a la derecha y a la izquierda la parroquia de San Julián, y nos ilustramos con los primeros carteles interpretativos antes de llegar a la calle Francia que destaca por la cantidad, calidad y variedad de huellas que adornan casi todas sus fachadas.



Seguimos las señales que nos indican el itinerario hacia la calleja El Chorro donde además de contemplar preciosos ejemplares con múltiples crucianas nos asomaremos a "un balcón sobre el río Agadón" desde el que podemos contemplar la Hastiala, el paso de los Lobos, el Pico Mingorro o el Pico de La Granjera.



Continuamos por la calle El Cojo



para dirgirnros a **Las Eras**: una treintena de eras perfectamente restauradas que se caracterizan por su forma circular, en terraza y separadas unas de otras por pequeños muros de pizarra.



Tras dejarse de usar para la trilla se recuperaron para mostrar su aspecto original



No hemos visto la fuente del pueblo debido a que se separa ligeramente de nuestro camino.



Terminamos la ruta de la huellas fósiles caminando por la calle Las Eras donde observamos más fachadas adornadas hasta llegar a la calle La Carrera donde iniciamos la ruta GR-10.

2. Ruta GR-10.

Caminaremos unos 7 kilómetros por el sendero que va desde Monsagro hasta la carretera CC-55.3 en el cruce con Vegas de Domingo Rey, pasando por el área recreativa del “Vao” y el límite del parque natural de Las Batuecas. Es la etapa 6 del ramal norte del GR-10, por lo que está bien señalizada y discurre por la ribera del río Agadón (cuyo nombre proviene del viejo diminutivo castellano «ón», que quiere decir “Águeda pequeño”).

Comenzamos en la calle La Carrera en dirección al cementerio. Tras pasar junto a algunas huertas y cultivos de cerezos el camino se bifurca junto al camposanto; seguimos bajando hacia la izquierda.



Bajamos hasta llegar al puente por el que cruzamos el río Agadón y observamos un magnífico ejemplar de castaño centenario.



Caminando por el sendero dejamos siempre a nuestra derecha el río Agadón y nos adentramos en un bosque de encinas y castaños. Aquí comienza el tramo más atractivo del camino, adentrándonos más en la vegetación y estrechándose el sendero hasta cruzar un pequeño puente sobre el arroyo Cerezo.



Pasamos por una fuente y vemos más castaños centenarios.



Luego afrontamos un precioso tramo antes de llegar al área recreativa del “Vao”, una zona recreativa que en su día contó con una piscina natural, como se puede ver en la pequeña presa. (No paramos para no desviarnos de nuestra ruta)



Caminamos después otro kilómetro por una pista perfectamente transitable, ligeramente separada del río hasta el límite del parque natural de Las Batuecas-Sierra de Francia.



Haremos los 2 últimos kilómetros de nuestra ruta por un camino por que transitamos sin ninguna dificultad hasta llegar al final de nuestro recorrido, en la carretera que nos lleva a Serradilla del Llano.





<https://es.wikiloc.com/rutas/senderismo/espana/castilla-y-leon/monsagro>

<https://viajeconpablo.com/sierra-de-francia-rutas/>

<http://www.terranostrum.es/senderismo/salamanca/sierra-de-francia/monsagro/gr-10-norte-etapa-5-monsagro-puente-nuevo>

<http://www.turismocastillayleon.com/es/rural-naturaleza/rutas-naturaleza/ruta-huellas-fosiles-monsagro>

<http://www.rutasporespana.es/blog/2017/07/sierra-de-francia-que-ver-en-monsagro/>

<http://aytomonsagro.es/?p=423>

<https://es.wikipedia.org/wiki/Monsagro>

<http://www.lagacetadesalamanca.es/viva-mi-pueblo/monsagro/2015/04/10/pinceladas-historia/141487.html>

http://www.ciudadrodrigo.net/hemeroteca/?id_noticia=563&accion=ateneo